

L'adhésion de l'Ukraine à l'Union européenne apporte une valeur ajoutée et sert la justice historique

Dmytro Kuleba - 24 juin 2024

A la veille de la première conférence intergouvernementale ouvrant les négociations d'adhésion de l'Ukraine à l'Union européenne, son ministre des Affaires étrangères fait le point sur tout ce que cette candidature apporte à l'Union européenne



[A la Une](#) | [Elections](#) | [Fondation](#) | [Commission](#) | [Parlement](#) | [Diplomatie](#) |

[Conseil](#) | [France](#) | [Italie](#) | [Lettonie](#) | [Norvège](#) | [Ukraine](#) |

[CEDH](#) | [OTAN](#) | [Etudes/Rapports](#) | [Culture](#) |

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

■ A la Une :



L'Europe, dernier rempart contre les extrêmes

"Les programmes démagogiques présentés en campagne électorale dans les Etats membres ne sont généralement pas appliqués parce qu'incompatibles avec l'appartenance à l'Union européenne", analyse Jean-Dominique Giuliani pour lequel "Les entrelacs étroits tissés entre les Etats membres concernent autant leurs intérêts souverains que les valeurs qu'ils prétendent partager avec les Européens". [Lire la suite](#)

■ Elections :



Elections législatives anticipées en France

Les élections législatives françaises, initialement prévues en juin 2027, sont anticipées de trois ans et se tiendront les 30 juin et 7 juillet, conformément à la décision du Président de la République le 9 juin au soir de dissoudre l'Assemblée nationale, chambre basse du Parlement français, suite aux résultats des élections européennes. Le président français cherche ainsi indéniablement à se placer en maître du jeu et tente de prendre ses adversaires de vitesse en décidant d'une campagne électorale éclair. A droite règne depuis la plus grande confusion et les forces de gauche ont choisi de s'allier malgré leurs divergences. L'issue du scrutin reste incertaine compte tenu du mode de scrutin. [Lire la suite](#)

■ Fondation :



Publication du "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2024"

La Fondation vient de publier le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2024". D'éminents représentants du monde politique, économique, de la recherche et de la diplomatie,, comme le ministre ukrainien des Affaires étrangères, Dmytro Kuleba,, y dressent le portrait d'une Europe se projetant dans une nouvelle ère géopolitique, pleine de nouveaux défis. L'ouvrage est disponible en français et en anglais, en version papier et numérique. Commandez-le. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Tout savoir sur les résultats des élections européennes et la composition du Parlement.

Lors des élections européennes, qui se sont tenues du 6 au 9 juin, les Européens ont élu 720 députés européens pour les cinq prochaines années. La Fondation propose un site internet pour connaître les élus et leur appartenance politique, et pour comprendre le rôle et les pouvoirs du Parlement européen , [Lire la suite](#)



Nouvelles orientations du Semestre européen

La Commission a présenté le 19 juin des orientations stratégiques aux États membres dans le cadre du Semestre européen qui visent à mettre en place une économie solide et résiliente, garantissant la compétitivité, la résilience et la prospérité à long terme pour tous, malgré un environnement géopolitique difficile. Elle indique que l'ouverture d'une procédure concernant les déficits excessifs est justifiée pour sept États membres: Belgique, France, Italie, Hongrie, Malte, Pologne et Slovaquie. Les prévisions économiques du printemps tablent pour 2024 sur une croissance du PIB de 1% dans l'Union et de 0,8% dans la zone euro. En 2025, la croissance devrait augmenter pour atteindre 1,6% dans l'Union et 1,4% dans la zone euro. Dans le même temps, l'inflation devrait être ramenée de 6,4% en 2023 à 2,2% en 2025. [Lire la suite](#)

■ Parlement :



Constitution des groupes

Le 19 juin, le Parti populaire européen (PPE) a réélu Manfred Weber, (Allemagne) à la présidence de son groupe au Parlement européen. Le groupe PPE a renouvelé son équipe dirigeante avec l'élection de 10 vice-présidents. Le groupe des Verts/Alliance libre européenne (ALE) a élu, le 19 juin, ses deux co-présidents, renouvelant Terry Reintk (Allemagne) et élisant Bas Eickhout. (Pays-Bas) [Lire la suite - Autre lien](#)

■ Diplomatie :



Quatorzième train de sanctions à l'encontre de la Russie

Le 24 juin, les ministres des Affaires étrangères ont adopté un quatorzième train de sanctions à l'encontre de la Russie. Ce nouveau paquet contient de nouvelles mesures dans le domaine de l'énergie, visant le gaz naturel liquéfié (GNL) et les navires qui soutiennent la guerre de la Russie. En ce qui concerne le GNL, le paquet interdit tous les investissements futurs et les exportations vers les projets de GNL en cours de construction en Russie. Il interdira également, après une période de transition de neuf mois, l'utilisation des ports de l'Union pour le transbordement de GNL russe. En outre, le paquet interdit l'importation de GNL russe dans des terminaux spécifiques qui ne sont pas reliés au réseau de gazoducs de l'Union. [Lire la suite](#)

■ Conseil :



Réunion des ministres de l'Economie et des Finances

Les ministres de l'Economie et des Finances se sont réunis le 21 juin pour s'accorder sur la nécessité de permettre les décaissements de 50 milliards € issus des recettes extraordinaires provenant de l'immobilisation d'actifs souverains russes avant la fin de l'année. Ils ont progressé vers un accord sur le paquet de mesures concernant la taxe sur la valeur ajoutée (TVA) à l'ère numérique, visant à lutter contre la fraude à la TVA, à soutenir les entreprises et à promouvoir la numérisation. Les ministres ont approuvé l'ouverture de négociations d'adhésion avec l'Ukraine et la Moldavie. [Lire la suite](#)



Réunion de l'Eurogroupe

Lors de la réunion de l'Eurogroupe le 20 juin, les ministres des finances des Etats membres de la zone euro ont discuté du rôle de la politique industrielle dans la compétitivité et de l'importance du marché unique. Kristalina Georgieva, directrice générale du FMI, a présenté les principales recommandations de la mission du FMI dans la zone euro, mettant en garde contre les risques des politiques industrielles fragmentées et hâtives et promouvant des solutions axées sur la compétitivité et l'innovation. [Lire la suite - Autre lien](#)



Réunion des ministres des Affaires sociales et de la santé

Le 21 juin, les ministres de la santé ont discuté de la mise en œuvre d'une "Union de la santé" et d'en faire une priorité pour la prochaine Commission. Ils ont adopté une recommandation définissant de nouvelles mesures concernant les cancers évitables par la vaccination, dans le cadre du plan européen "Vaincre le cancer". Ils ont demandé une définition plus approfondie sur les besoins médicaux non satisfaits. Le 20 juin, les ministres des affaires sociales ont adopté une position de négociation pour la révision de la directive sur les comités d'entreprise européens (CEE), visant à renforcer la représentation des travailleurs dans les multinationales. Ils se sont également discuté de la dimension sociale du marché intérieur. [Lire la suite - Autre lien](#)



Réunion des ministres de l'environnement

Le 17 juin, les ministres de l'environnement ont adopté le règlement relatif à la restauration de la nature, qui vise à restaurer, d'ici 2030, au moins 20% des zones terrestres et maritimes de l'Union européenne et, d'ici 2050. Ils ont adopté une décision visant à ce que l'Union conclue l'accord sur la biodiversité en haute mer, afin de protéger les océans dans des zones ne relevant pas de la juridiction nationale, représentant environ les deux tiers de la surface des océans et 95% de leur volume. [Lire la suite](#)



Réunion des ministres des transports

Le 18 juin, les ministres ont approuvé une orientation générale sur un nouveau règlement relatif à l'Agence européenne pour la sécurité maritime (AESM), une directive révisée sur les systèmes d'information fluviale (SIF) harmonisés sur les voies navigables intérieures, ainsi qu'un nouveau règlement sur l'utilisation des capacités d'infrastructure ferroviaire. Ils ont examiné les rapports sur les propositions de la Commission visant à modifier les directives relatives au transport combiné, aux poids et dimensions des véhicules, aux droits des passagers multimodaux et au retrait des permis de conduire à l'échelle européenne. [Lire la suite](#)



Programme de la présidence hongroise

Le ministre hongrois des Affaires européennes, Janos Boka, a dévoilé, le 18 juin, le programme de son pays qui prendra la suite de la Belgique à la présidence du Conseil de l'Union européenne, le 1er juillet. Il a défini sept priorités stratégiques: dont le renforcement de la politique européenne de défense, la lutte contre l'immigration clandestine, une politique agricole commune qui permet d'assurer la souveraineté alimentaire européenne. La compétitivité européenne figure en tête de l'agenda stratégique de la présidence hongroise dont le slogan est " Make Europe Great Again ". [Lire la suite](#)

■ France :



Achat de canons Caesar et de missiles Mistral

Le 19 juin, lors du salon de l'armement terrestre Eurosatory, la France, la Croatie et l'Estonie ont annoncé de procéder à une acquisition commune de canons CAESAR auprès de l'entreprise KNDS France. En coordination avec la Belgique, Chypre, l'Estonie et la Hongrie, la France a signé un accord auprès de MBDA pour l'acquisition de missiles Mistral. La signature de ces projets s'inscrit dans le cadre plus large d'acquisition conjointe de capacités de défense de pays européens à l'aide de financements de l'Union européenne. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Italie :



Visite officielle du Président italien en Moldavie et Roumanie

Le Président italien Sergio Mattarella, s'est rendu en Moldavie puis en Roumanie, pour une visite officielle du 17 au 20 juin. A Chisinau, il a rencontré la Présidente moldave Maia Sandu, afin de rappeler les relations étroites qu'entretiennent les deux pays et d'apporter le soutien de l'Italie à l'intégration de la Moldavie à l'Union européenne. A Bucarest, il a rencontré le Premier ministre, Marcel Ciolacu, ainsi que le président du Sénat, Nicolae Ciucă. Le chef d'État italien a apporté son soutien à la pleine intégration de la Roumanie à l'espace Schengen. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Lettonie :



Renforcement des frontières orientales

Le 18 juin, le président letton, Edgars Rinkēvičs a visité les frontières russe et biélorusse. Saluant le progrès de la sécurité, il a annoncé que l'État investira 300 millions € supplémentaires sur 5 ans pour renforcer davantage les frontières orientales du pays. Il a mis en avant le rôle important des forces armées lettones. [Lire la suite](#)

■ Norvège :



Corridor de transport militaire en Arctique

La Norvège, la Suède et la Finlande sont convenues le 20 juin de créer un corridor de transport militaire traversant le nord de chacun des trois pays. Il s'agit d'acheminer des troupes et de l'armement vers la Finlande en cas d'agression russe, en formant un lien entre les infrastructures des trois pays. [Lire la suite](#)

■ Ukraine :



Transports routiers entre l'Union européenne et l'Ukraine

Le 20 juin, l'Union européenne et l'Ukraine ont décidé de prolonger jusqu'au 30 juin 2025 leur accord actuel dans le domaine des transports routiers. L'accord vise à aider l'Ukraine à accéder aux marchés mondiaux en facilitant le transit par les pays de l'Union et en développant davantage ses liens avec le marché européen. Signé pour la première fois le 29 juin 2022 à la suite de l'invasion de l'Ukraine par la Russie, l'accord a considérablement augmenté les échanges routiers entre l'Ukraine et l'Union au profit des deux économies. [Lire la suite](#)



Visites à Kiev des présidents de la Diète polonaise et du Parlement lituanien

Les 18 et 19 juin, le Président ukrainien Volodymyr Zelensky a reçu à Kiev le Président de la diète polonaise (chambre basse du parlement) Szymon Hołownia ainsi que la Présidente du Seimas (parlement lituanien) Viktorija Čmilytė. Il a remercié l'appui de ces pays à l'effort de guerre ukrainien. Le soutien à l'intégration de l'Ukraine à l'Union européenne et à l'OTAN, ainsi que l'urgence du renforcement des défenses anti-aériennes ukrainiennes, ont également été réaffirmés. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ CEDH :



Arrêts contre la Russie

Le 18 juin, la Cour européenne des Droits de l'Homme (CEDH) a condamné la Russie pour sa loi de 2015 sur les "organisations indésirables", qui impose des restrictions significatives au fonctionnement des ONG non-russes. Dans son arrêt, la Cour estime que la loi "impose d'importantes restrictions" sur quatre associations, Free Russia Foundation, Ukrainian World Congress, Association of Schools of Political Studies of the Council of Europe, Society for the Freedom of Information, auxquelles la Russie doit désormais verser plusieurs centaines de milliers €. Le même jour, la Cour a condamné la Russie pour avoir refusé, notamment à l'ONG Memorial, prix Nobel de la paix en 2022, d'accéder aux archives sur la répression soviétique. Le refus d'accès des autorités russes, à certaines archives, constitue selon la Cour une violation de l'article 10 de la Convention européenne des droits de l'Homme portant sur la liberté d'expression. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ OTAN :



Mark Rutte seul candidat au poste de Secrétaire général

Le Premier ministre néerlandais Mark Rutte est le dernier candidat au poste de Secrétaire général de l'OTAN, après que le Président roumain Klaus Iohannis a retiré sa candidature, le 20 juin. Il remplacera Jens Stoltenberg, qui occupe le poste depuis 2014. Sa nomination sera formellement entérinée prochainement. [Lire la suite](#)

■ Etudes/Rapports :



Panorama de la société

L'OCDE a publié l'édition 2024 de son Panorama de la société, le 20 juin, dans lequel un chapitre est consacré à l'indice de fécondité dans les pays de l'OCDE. Entre 1960 et 2022, l'indicateur de fécondité a diminué de moitié, passant de 3,3 enfants par femme à 1,5 en moyenne, largement inférieur aux 2,1 enfants par femme nécessaires au renouvellement d'une génération. Ce déclin de la fécondité s'explique notamment par le fait que les femmes ont des enfants de manière plus tardive, souvent après 30 ans, et que les jeunes rencontrent des difficultés, principalement économiques et financières, qui les incitent à repousser leur projet parental. Le rapport met toutefois en lumière le fait que le taux de fécondité augmente lorsque les femmes peuvent facilement concilier vie de travail et vie de famille. [Lire la suite](#)



Rapport sur l'état de l'asile

L'Agence de l'Union européenne pour l'asile (AUEA) estime que les efforts de renforcement des capacités ont permis aux systèmes d'asile de mieux gérer l'augmentation du nombre de demandes. Dans son rapport annuel publié le 17 juin, l'AUEA relève que les juridictions européennes et nationales ont joué un rôle croissant dans la convergence des pratiques. En revanche, certains systèmes d'accueil subissent des pressions notables, à l'instar de l'Allemagne, la France, l'Espagne et l'Italie qui ont reçu, à elles-seules, près de 70% de toutes les demandes. [Lire la suite](#)



Rapport annuel sur le racisme et l'intolérance

La commission européenne contre le racisme et l'intolérance (ECRI), organe du Conseil de l'Europe, a publié le 20 juin son rapport annuel 2023. Le rapport souligne les défis majeurs en Europe, comme la crise des personnes déplacées par des conflits, notamment les Ukrainiens et les Arméniens. Parallèlement, le rapport constate une montée importante de l'antisémitisme après le conflit au Proche-Orient, ainsi qu'une augmentation des discours et actes de racisme antimusulman. [Lire la suite - Autre lien](#)



STOCKHOLM INTERNATIONAL

Réarmement nucléaire

L'une des principales conclusions du rapport annuel du SIPRI publié le 17 juin est que le nombre et les types d'armes nucléaires en cours de développement augmente à mesure que les États s'appuient davantage sur la dissuasion nucléaire. [Lire la suite](#)

■ Culture :



Les femmes chez les Nabis à Pont-Aven

L'exposition "Femmes chez les Nabis" au musée de Pont-Aven se déroule jusqu'au 3 novembre. Elle explore une nouvelle perspective sur le groupe des Nabis, formé à la fin du XIXe siècle par des artistes influencés par Gauguin. Elle se concentre sur les femmes - épouses, amantes, mères - associées aux membres du groupe qui étaient des collaboratrices essentielles soutenant les artistes sur le plan affectif, moral et financier et influençant les processus créatifs du mouvement. [Lire la suite](#)



Louise Bourgeois à Rome

La galerie Borghèse organise l'exposition "Louise Bourgeois : Souvenirs Inconscients" jusqu'au 15 septembre, marquant la première exposition à Rome dédiée à cette sculptrice du XXe siècle. 20 œuvres emblématiques sont présentées, explorant les thèmes de l'inconscient, de la mémoire et de la métamorphose. Parmi les pièces phares figurent ses sculptures en marbre, une araignée monumentale, ainsi que trois de ses célèbres Cellules. Parallèlement la villa Médicis présente deux œuvres de l'artiste. [Lire la suite - Autre lien](#)

Rosario de Velasco à Madrid

Le musée Thyssen-Bornemisza à Madrid, conjointement avec le musée des Beaux-Arts de Valence, consacre une exposition à la peintre figurative espagnole Rosario de Velasco, jusqu'au 15 septembre. Des peintures des années 1920 à 1940 sont exposées et une section est dédiée aux activités d'illustration de l'artiste. Son art combine des questions générales d'histoire de l'art et explore des aspects esthétiques, sociaux et politiques. [Lire la suite - Autre lien](#)

belvedere

Hannah Höch à Vienne

L'exposition "Hannah Höch – mondes montés" se tient jusqu'au 6 octobre au musée du Belvedere à Vienne. Elle met en avant les photomontages et les collages de cette artiste dadaïste, qui occupait une place centrale dans l'art des années 1920. Ses œuvres, mêlant ironie et perspicacité, adressent notamment de thème de pouvoir. [Lire la suite](#)

EMΣT

National Museum
of Contemporary Art Athens

Bertille Bak et Tala Madani à Athènes

Le musée national d'art contemporain d'Athènes présente deux expositions jusqu'au 10 novembre. L'exposition de Bertille Bak, intitulée "Spotlight", présente les œuvres de cette artiste française, sur la résilience humaine. Le musée présente aussi la première exposition individuelle en Grèce de l'artiste iranienne de renommée internationale Tala Madani. Intitulée Shitty Disco, elle dépeint une boîte de nuit métaphysique, un lieu qui évolue entre le fantasme et le cauchemar. [Lire la suite - Autre lien](#)

THE MODERN INSTITUTE

Keith Haring à Glasgow

L'exposition "Keith Haring, Subway Drawings" se tient jusqu'au 5 septembre au Modern Institute de Glasgow. L'exposition s'intéresse à ses dessins à la craie dans le métro de New York entre 1980 et 1985. Son œuvre, inspirée par les graffitis, reflète le flux de la vie urbaine, les problèmes sociaux contemporains et explore le langage et la sémiotique. [Lire la suite](#)



"Notre-Dame de Paris : la querelle des vitraux" à Troyes

La Cité du vitrail de Troyes consacre une exposition à la querelle qui débuta en 1935 autour de la volonté d'orner la nef de Notre-Dame de Paris de vitraux contemporains. Jusqu'au 5 janvier 2025, la Cité expose les vitraux de la cathédrale parisienne, pour la première fois depuis leur dépose, dans la chapelle et les salles attenantes de l'Hôtel-Dieu-le-Comte. Cette exposition accompagne la réouverture du monument parisien prévue pour décembre 2024 et a été labellisée " Notre-Dame de Paris : vers la réouverture ". [Lire la suite](#)



Franz Gertsch à Humlebæk

Au musée d'art moderne Louisiana au Danemark sont exposées les œuvres de Franz Gertsch (1930-2022), jusqu'au 10 novembre. Les visiteurs ont l'occasion de découvrir les tableaux de ce peintre suisse qui a façonné un nouveau concept particulier du réalisme et a acquis une renommée internationale grâce à ses peintures et gravures sur bois photoréalistes. [Lire la suite](#)



Festival de musique de chambre à Cork

Le festival de musique de West Cork se tient du 28 juin au 7 juillet. Il propose cinquante concerts avec quatre-vingts musiciens, célébrant cinquante ans de musique classique de Haydn et Mozart à Beethoven et Schubert. Parmi les moments forts figurent les dix sonates pour violon de Beethoven, des œuvres de compositeurs danois, un quintette à vent finlandais et une exploration de la musique ukrainienne. [Lire la suite](#)



Festival d'opéra de Munich

Le festival d'opéra de Munich a lieu du 28 juin au 31 juillet et met en avant le thème central "Une fontaine qui regarde vers le ciel". De nombreux chefs-d'œuvre d'opéra sont présentés, notamment ceux de Giacomo Puccini et Richard Wagner. En complément du programme, une multitude de concerts de chambre et récitals sont également organisés. [Lire la suite](#)

Diminuez votre impôt en soutenant la fondation !

Plus que jamais, l'Europe a besoin de nous !

Face à l'agression russe en Ukraine, l'Union européenne a réagi avec unité et célérité. Soutenir la Fondation Robert Schuman, c'est accompagner son action de recherche, lui permettre d'être une force de propositions innovantes, un espace de dialogue pour une Europe prospère et puissante.

[Je fais un don](#)

■ L'agenda :

 24-28 juin 2024

Session d'été 2024 de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe (Strasbourg)

 24 juin 2024

Conseil "Agriculture et pêche"
Conseil "Affaires étrangères" (Luxembourg)

 25 juin 2024

Conseil des affaires générales (Luxembourg)

 27-28 juin 2024

Conseil européen (Bruxelles)

 30 juin

Elections législatives (premier tour) (France)



La Lettre n°1073

PDF

en Français -- Édition du Lundi 24 juin 2024

[↓ Je télécharge](#)

La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



[👍 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman](#)

Les rédacteurs de la Lettre :
Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;

Rédacteurs en chef :
Elise Bernard, Stefanie Buzmaniuk
Directeur de la publication :

Juliette Bachschmidt, Charles Devoud, Aiti Pascale Joannin

Syiemlieh, Thomas Richomme, Elena

Kuntel

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion ?

Contactez-nous !

info@robert-schuman.eu

[Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.](#)

**FONDATION ROBERT
SCHUMAN**

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}